

Así piensa... Rodrigo Carazo



El periódico "La Nación" ha publicado la primera de la que aseguran será una serie de entrevistas con los aspirantes a la Presidencia de la República. Hace unos meses Enrique Benavides, editorialista de dicho diario, nos brindó cuatro entrevistas con los candidatos que, a su parecer, tenían más posibilidades de lograr el sillón presidencial. Y ahora vuelve el diario a permitirnos conocer, por su medio, la opinión de los señores candidatos.

La primer entrevista publicada fue la que le hiciera el periodista Edgar Espinoza a don Rodrigo Carazo. Edgar ha publicado sistema pregunta-respuesta, tal y como creemos deben publicarse aquellas entrevistas que por su significado y trascendencia llaman a ser manipuladas por los medios de comunicación para bien de sus intereses. Otras entrevistas sobre el tema han sido publicadas siguiendo otros cánones; creo —y así lo hice ver en un comentario al respecto que tiempo atrás me publicó EXCELSIOR— que aquellas fueron manipuladas y distorsionadas. Pero el señor Espinoza nos presenta ahora las preguntas y las respuestas, en forma textual. Esto me hace creer que sus intenciones son brindarle a los costarricenses la oportunidad de conocer la opinión de los candidatos sobre diversos tópicos, en forma sana, veraz y objetiva. Y es por ello, porque creo que hacer lo que busca y logra hacer Edgar Espinoza con esta entrevista al señor Carazo es lo importante, y que lo demás es secundario, pues lo primero es la patria, y los intereses personales están muy alejados de ella, que me atrevo a unirle a la lucha que Espinoza por medio del diario "La Nación" da, en pos de hacer llegar a los lectores costarricenses la visión sobre el presente y futuro de nuestro país, a partir de lo que cada candidato cree es lo mejor, y siguiendo el camino que cada uno cree se debe seguir.

Por esto publicaré luego de cada entrevista de esta serie aparecida en el periódico "La Nación" un análisis sobre las declaraciones de los señores candidatos. Será un trabajo en el que resaltaré lo positivo y lo

negativo de lo dicho, buscando dar aún más claridad a los pensamientos emitidos.

"La Nación" sabe, como lo sabemos todos, que los hombres somos dados, a través de nuestra evolución, a cambiar de posición y opinión. Por esto publica hace unos meses unas entrevistas, y ahora interroga de nuevo a los entrevistados tiempo atrás. Tomaremos entonces estas entrevistas como la última palabra, como la válida, como la forma de pensar de los candidatos, uno de quienes será nuestro próximo Presidente.

Según me dijo el periodista Edgar Espinoza, él no publicará más entrevistas dentro de esta serie, sino que lo hará alguno de sus compañeros de trabajo. Confío en que quien lo siga lo haga con la misma entereza y objetividad que demostró Espinoza con don Rodrigo Carazo, por bien del país, que será el beneficiado por el trabajo de nosotros, quienes como comunicadores estamos obligados a hacer llegar a los lectores nacionales la realidad de las cosas, así como la vemos, sin manipulaciones o deformaciones que protejan los intereses de personas o medios. Las ideologías son diferentes, pero quienes tengan una filosofía real sobre las necesidades del país y el camino a solventarlas, tienen que coincidir con Espinoza y conmigo en que lo primero es Costa Rica. ¡Y por ella nos damos a la tarea!

A cada una de las preguntas formuladas, y a la respuesta que le mereció por parte del señor Rodrigo Carazo, nos referiremos. Igual haremos con los demás candidatos que sean entrevistados por nuestro colega diario matutino, "La Nación" reconociendo lo que haya que reconocer, y criticando lo que merezca crítica.

RODRIGO CARAZO DICE QUE...

"No saldré del país sino en casos de urgencia, o imprescindible necesidad".

Es la actitud lógica y de esperarse de un Presidente de la República. Así, en términos generales, se podría resumir la actitud que al respecto han adoptado nuestros primeros mandatarios.

"Los helicópteros pasarán a la CCSS, y no los utilizaré para recorrer el país".

Don Rodrigo Carazo debería saber que este medio de transporte facilita el acceso a aquellas zonas de nuestro país que por otros medios requerirían de, en el mejor de los casos, mucho tiempo para ser accesibles gracias a otros medios de transporte. Si la idea es llegar al mayor número de habitantes, en el menor tiempo posible, nada mejor que un helicóptero. La CCSS tiene ya, como lo reconoce el señor Carazo, dos helicópteros ambulancia.

"No ocuparé el nuevo edificio de la Casa Presidencial". Si en este edificio estarán las oficinas del Poder Ejecutivo —y con esta idea fue construido— lo lógico es que el Presidente de la República tenga ahí también sus oficinas.

"Me fui de Liberación Nacional porque soy un hombre libre, sin ataduras ni compromisos".

Se vio libre cuando perdió la convención contra don José Figueres para postular el que sería candidato a la presidencia por el partido en 1970.

"Se desnaturalizó Liberación Nacional".

Reconoce que la "ideología" de Liberación es "acorde con la realidad del país", y que "acogió a gente de diversa tonalidad del pensamiento"; pero renglón seguido agrega que le decían "que no cabía allí por ser social-cristiano". Si recogía diversas tonalidades de pensamiento acordes con la realidad nacional, será entonces que el social-cristianismo de Carazo no lo era. En la siguiente pregunta Carazo afirma que "la justicia social inspiró a Liberación Nacional, pero que es un partido personalista más que ideológico". Obviamente se contradice, y se vuelve a contradecir, por lo mismo, al decir que "lo de partido ideológico es una etiqueta; un

grupo radicalizado socialdemócrata se ha adueñado del partido". Si "el grupo" es socialdemócrata —no digamos ya "radicalizado"— es que hay una ideología.

"Hay tres tipos de liberacionistas: los que dirigen el partido los que tienen puestos de confianza o intereses personales; y los que sienten vergüenza de decir que se enderezaron".

Entonces don Rodrigo reconoce públicamente, recapacitando acerca de antiguas opiniones suyas dadas a conocer por diversos medios, que "los que dirigen el partido" no lo hacen por intereses personales —puesto que esto lo hacen, como una alternativa, algunos del segundo "tipo de liberacionistas". Si no lo hacen por intereses personales, la única alternativa que nos queda es que lo hacen por puro y desinteresado amor a la Patria. Los que están en puestos de confianza también lo están por ser desinteresados, según el señor Carazo; y nos quedan entonces los que nunca faltan, que son de un grupo u otro según sus propios intereses.

Pero resulta entonces que para ser liberacionista hay que estar entre quienes dirigen el partido, o trabajando en un lugar de confianza, o por intereses personales (imaginamos que se refiere a intereses egoístas). Pues el tercer "tipo de liberacionistas", según como los define don Rodrigo, ya no son liberacionistas, puesto que "se enderezaron".

Está por verse con qué grupo político están entonces los miles de costarricenses que se dicen liberacionistas, pero no dirigen el partido, ni están en puestos de confianza que guarden relación, o tienen intereses egoístas...

"La fórmula tradicional es buscar puntos débiles para explotar la credulidad de la gente".

Esta respuesta viene a la pregunta de si la Unidad está dominada por los capitalistas más fuertes y conservadores. Si esto es un punto débil, reconoce que es cierto. Y aunque luego afirma que "hemos hecho una conjunción de costarricenses de todos los sectores", no está negando que estén los más ricos y conservadores capitalistas. Agrega que "somos un movimiento que no tendrá grupos de presión predominantes", pero entonces reconoce, aunque espera que no lleguen a ser predominantes —porque esto no se sabrá hasta el momento de padecerlos— que tendrá "grupos de presión".

"La Unidad es algo más que un partido político".

Aquí podríamos filosofar sobre lo que es partido político y lo que es ser "algo más", pero como el espacio es reducido, limitemonos a la definición de la Real Academia Española: Partido (1) Parcialidad o coligación entre los que siguen una misma opinión o interés. Político: (2) Perteneciente o relativo a la actividad política. (5) Versado en las cosas del gobierno y negocios del Estado. Pero como "Unidad es algo más", será algo más...

"No fue necesario cortar cabezas para llegar a la consolidación de la Unidad. Los políticos que se retiraron no cuentan. La gente quería la Unidad, y la Unidad se ha dado". Pero no hay una total unidad de fuerzas de oposición, cual era la idea para enfrentar a Liberación, así que ella existe como nombre, mas no como realidad; y no existe precisamente porque los políticos que se retiraron, cuentan

"Las condiciones del ambiente que producen salud y felicidad, que dan la calidad de la vida, han disminuido durante este gobierno". Pero en la misma respuesta a la pregunta del periodista reconoce que "en empréstitos invertidos hay cosas positivas le complace la labor de parques en San José, y el ICE ha seguido con su programa bien orientado". Es lógico que esto forma parte de una vida saludable y feliz para el costarricense; pero no para el señor Carazo.

"En el campo de la administración ya se han sustraído del control popular muchos empréstitos, constituyendo empresas sin sujeción a la Ley de Admi-

nistración Financiera. O es que esto lo considera "positivo" el señor Carazo, o se está contradiciendo con las declaraciones que brindara líneas antes.

"Mi gobierno será reorientador y de reivindicación, seguiremos un franco avance hacia el progreso".

En esto coinciden todos los candidatos a la presidencia.

"Cuatro años son suficientes; en un país como Costa Rica ningún hombre soportaría más de ese lapso si trabaja como lo demanda el ejercicio de la presidencia de una nación de nuestro tamaño". México es un país bastante más grande que el nuestro, y su Presidente lo es por más de cuatro años. Lo mismo el de La Unión Soviética, Cuba, Colombia. Luego quedan los militares que se hacen dueños de un país, etc., pero éstos sí que no deben "trabajar como lo demanda el ejercicio de la presidencia"; pero don Rodrigo Carazo opina que todos, y no sólo los últimos citados, lo hacen "no como deben".

"No felicitaré a Oduber, tal como prometiera hacerlo al inicio de sus funciones si realizaba un buen gobierno por haberle enviado una carta a Vesco".

Si esto fue todo lo malo que hizo nuestro Presidente Daniel Oduber durante sus cuatro años como mandatario, bien poco que fue. Luego agrega que "Oduber no hizo buen gobierno ni un día" así que considera malo lo realizado en los diversos campos de la actividad nacional, por el Lic. Oduber. Y esto implica, además de obras de infraestructura Asignaciones Familiares disminución de los impuestos de ventas, actitud ante el conflicto con los militares nicaraguenses, etc., etc.

"Soy enemigo del nepotismo".

Coincide con el único candidato que hasta el momento se había referido al respecto: Luis Alberto Monge.

"A RECOPE Y CODESA las someteré a un estricto control de administración financiera, y las ligaré estrechamente al régimen institucional de Costa Rica". La Cooperativa perderá su espíritu y movilidad, y la Refinaria trabajará diferente a como lo hacía cuando él la dirigía. "El empleado público responsable puede estar tranquilo".

Mucha responsabilidad tendrá quien decida quien es responsable y quien no. Dado que no podrá ser ningún superior (pues don Rodrigo se refiere a todos) tendrá que ser alguien que sin estar estrechamente ligado a las oficinas relacionadas con el gobierno, conozca a todo el personal a la perfección. Ya don Rodrigo debe tener a este hombre, puesto que asegura lo que asegura.

"La Constitución necesita reformas, pero por la vía parcial".

Otra coincidencia de pensamiento con Luis Alberto Monge. "Monge es quien no ha aceptado el debate público; yo siempre he dicho que sí".

Danilo Arias Madrigal aseguró que llevaría a la pantallas de Notiséis a los dos candidatos.

"Bonanza económica como un todo no existe".

Según los filósofos griegos, y la filosofía contemporánea, nada existe como un todo. Carazo, agrega, entre otras cosas, que "siguen factores inflacionarios internos". Diversos organismos internacionales han hecho público que el "Fantasma de la Inflación" es un mal que azota a todos los países capitalistas, pero que en Costa Rica sus efectos fueron amortiguados por una correcta política administrativa.

"Trataremos en lo posible de no recurrir a más impuestos". El Programa de Gobierno de Unidad dice claramente que aumentará los impuestos municipales.

"Mantendré relaciones respetuosas con Torrijos y Somoza. Las gestiones de los diputados para expropiarle a Somoza sus tierras en Costa Rica son de incumbencia de los diputados".

La pregunta le llevaba a contestar un sí o no a si apoyaría gestiones para expropiarle a Somoza sus tierras en Guanacaste con las líneas anteriores evitó dar la respuesta —positiva o negativa— que se buscaba.

"Hoy hay más pobreza que antes".

Los organismos internacionales han hecho público al mundo no sólo que en Costa Rica se evitó al Fantasma de la Inflación, sino que la situación de sus habitantes ha mejorado considerablemente en los últimos años. La última alza en los precios del café. "que ha permitido a algunos sectores de la economía vivir en condiciones favorables" según dice el señor Carazo, ha sido una de las razones argumentadas por estos organismos.

"Asignaciones Familiares satisface las necesidades sociales, pero lo importante es que la gente aprenda a pensar, a ganarse la vida".

Si las Asignaciones "satisface las necesidades sociales", en ellas deben contemplarse, por formar parte, el que la gente "aprenda a pensar y ganarse la vida".

Pero para el señor Carazo deben ser cosas diferentes, y si lo importante es lo segundo, las Asignaciones deberán desaparecer, dado que según su condición actual, no hacen a la gente "pensar, ganarse la vida", según declara el señor Carazo.

"Vivienda será el primer objetivo de su gobierno".

Coincide ahora con la tesis del actual Presidente de la República, quien aseguró que una vez erradicada la falta de nutrición en el país, se seguiría con el problema de la vivienda.

"Lograré medio millón de votos".

Se calcula votarán ochocientas mil personas. Quedan pues trescientas mil para los demás partidos, pero hay que restarle los votos nulos, que seguirán un orden de cerca del uno por ciento. Según las cuentas del señor Carazo, las próximas elecciones, lejos de ser reñidas, serán las más fácilmente ganadas por un grupo político en la historia de nuestra democracia.